

STROMATA (antigua CIENCIA Y FE)

Facultades de la Filosofía y Teología
Universidad del Salvador
San Miguel (Pcia. de Buenos Aires), Argentina

DIRECCIÓN

Director: José Ig. Vicentini S.I.
Consejeros: V. Marangoni S.I., J. C. Scannone S.I., R. Delfino S.I., E. Laje S.I., A. Altamira S.I.

SECRETARÍA DE REDACCIÓN

Secretario de Redacción: C. Benzi S.I.
Administrador: A. Golar

SUSCRIPCIÓN ANUAL (a partir de 1972)

30 Pesos Ley 18.188 en la Argentina
5 Dólares en Sudamérica
6 Dólares en los demás países

NÚMERO SUELTO

12 Pesos. Este número doble 24 Pesos. Se puede adquirir en las siguientes librerías:

CAPITAL FEDERAL

Bonum (Maipú 859)
Catequística (Rodríguez Peña 898)
Claretiana (Constitución 1071)
Del Inst. de Cultura Religiosa Superior (Rodríguez Peña 1052)
La Nena (Callao 410)
Latinoamérica Libros (M. T. de Alvear 2249)
Paulinas (Callao 325)
Servicio del Libro (Rodríguez Peña 846, 1er. piso)
Universidad del Salvador (Callao 542)

INTERIOR

CORDOBA

Librería Córdoba (Deán Funes 75)
Librería del Verbo Divino (Avda. Vélez Sársfield 74)
Librería S. Pablo (27 de Abril 290)

JUJUY

Librería Belgrano (Belgrano 602)

MENDOZA

Rovetti Librería (San Juan 1515)

RIO CUARTO

Nubis (Constitución 924)
Librería Superior (Constitución 730)

SALTA

Librería Salta (Buenos Aires 29)
Librería el Colegio (Caseros 654)

SANTA FE

Librería San Pablo (San Jerónimo 2136)

SANTIAGO DEL ESTERO

Librería Nuevo Norte (Galería Lindow, local 22)

TUCUMAN

Norte Libros (24 de Setiembre 616)
Librería S. Pablo (24 de Setiembre 512)

VILLA MARIA

Verbo (Pasaje Internacional)

PRESENTACION

El tema de las Jornadas académicas de 1972, La Socialización del poder y de la economía, fue elegido porque se lo consideró candente para la actual reflexión latinoamericana y porque así fue propuesto en las Jornadas anteriores acerca de la Liberación, donde muchos se preguntaban sobre la aceptación o no aceptación de un socialismo humanista y latinoamericano.

La Iglesia misma sale al encuentro de la problemática del hombre y afirma, en su último Sínodo, que "la acción en favor de la justicia y la participación en la transformación del mundo se nos presenta claramente como una dimensión constitutiva de la predicación del Evangelio".

Esta acción en favor de la justicia en el mundo está íntimamente ligada al actual proceso de socialización que vive América Latina y que no desea ser confundido con el socialismo o con determinadas realizaciones históricas socialistas.

La socialización Latinoamericana se afirma como un proceso histórico que evoluciona con logros y desgastes hacia una mayor personalización comunitaria, en el cual el Magisterio de la Iglesia, dialogando con todos los hombres de buena voluntad, busca un proyecto social apoyado en una concepción integral del hombre donde la sociedad y la economía aparezcan al servicio del hombre.

Por eso la socialización, que la Iglesia propicia, se afirma más como proceso histórico que como pura ideología política, buscando así armonizar la libertad y la solidaridad humanas, e inspirar, desde el Evangelio leído en las realidades históricas, las opciones concretas y políticas de los cristianos.

Las Jornadas comenzaron con exposiciones de los tres modelos más vigentes y de mayor gravitación en Argentina: marxismo, peronismo y modelo no-socialista. Dichas exposiciones fueron encomendadas —como era natural— a representantes de esas tendencias, sin que ello implicara ninguna toma de posición respecto a los modelos expuestos. Precisamente las dos últimas exposiciones

fueron consagradas a una crítica de los modelos desde el punto de vista filosófico y teológico.

En las Actas aquí publicadas, incluimos las exposiciones, seguidas de una crónica del diálogo clarificador, posterior a cada exposición. Omitimos los trabajos de grupos y los plenarios subsiguientes para no abultar demasiado esta ya voluminosa entrega de la Revista.

Una excepción la constituye el plenario de la última conferencia que reproducimos por la importancia del tema y por las dudas que quedaron flotando sobre la interpretación de los documentos del Magisterio de la Iglesia acerca de este tema.

La Revista, al publicar las actas de las Jornadas Académicas de 1972 espera brindar a sus lectores una clarificación orientada a la acción histórica latinoamericana que busca construir, con el esfuerzo y la participación de todos, una sociedad donde los hombres se sientan llamados a vivir plenamente dentro de una comunidad.

LA SOCIALIZACION DEL PODER Y LA ECONOMIA

Perspectiva marxista

Por J. C. PORTANTIERO (Buenos Aires)*

Abordaremos el tema propuesto a través de un doble movimiento. En primer lugar, el del análisis de los significados que el concepto de "socialización" tiene en la teoría marxista clásica, acompañado por una referencia crítica sobre las experiencias concretas que bajo el nombre de "sociedades socialistas" tienen lugar en el mundo.

En segundo lugar, por cuanto en la iniciativa de los organizadores del coloquio el tema debería ser ubicado en el contexto actual argentino y latinoamericano, tendremos que reflexionar acerca del diseño, de la prefiguración que una perspectiva de socialización del poder y la economía alcanza hoy en nuestro país y en nuestro continente. Vayamos, pues, por partes.

PRIMER NIVEL: EL MARXISMO COMO TEORIA DE LA SOCIALIZACION

Uno de los errores básicos que operan en el interior del marxismo y que reaparecen históricamente, es el del "economicismo". Este error, cuya raíz se halla en una "inversión" mecánica del modelo hegeliano por la cual un principio simple, "la idea", es reemplazada por otro principio simple, "la economía", empobrece al marxismo no sólo como instrumento de indagación teórica, sino también como principio de dirección política de los cambios sociales.

En realidad, la disociación del nivel económico y del nivel político o ideológico, que Marx plantea por primera vez en el prefacio

* El Lic. Juan C. Portantiero es Licenciado en Sociología por la Universidad Nacional de Buenos Aires; Profesor de Introducción a la Sociología y Sociología Sistemática en la Facultad de Filosofía y Letras de la misma Universidad. Libros publicados: *Estudios sobre los orígenes del Peronismo* (en colaboración con Miguel Murmis), Siglo XXI, Buenos Aires, 1972. *Studenti e rivoluzione nell'America Latina*, Il Saggiatore, Milano, 1971.